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財團法人臺灣更生保護會第15屆董事暨第8屆監察人 

第1次聯席會議會議紀錄 

 

壹、時間：113年3月6日上午10時。 

貳、地點：法務部二樓簡報室(臺北市中正區重慶南路一段130

號） 

參、主席：張董事長斗輝               記錄：唐研田 余美惠 

肆、出、列席人員 

指導長官：法務部蔡部長清祥、保護司林督導參事嚞慧、歐

簡任視察惠婷、侯科長淯荏、林科員育脩。 

    董    事：吳董事東亮、林董事炳耀、張董事翔閎、周董事

輝煌、鍾董事錦季、江董事松樺、曾董事瀚霖、

沈董事美利、陳董事秋郎、蔡董事明忠(委託出

席)、廖董事學從、蔡董事素禎、黃董事宗旻、

林董事惠珠。 

    監 察 人：辜常務監察人儀芳、盧監察人聯生、蔡監察人順

雄。 

    列席人員：林副總經理宏哲、蔡副總經理佩玲、陳執行長銀

欉、柯執行長嘉惠、唐組長研田、嚴組長昌德、

余組長景雯、高代理組長瑋婷、劉專員佩宜、蔡

專員宜芳、陳專員佳妏、余個管師美惠、陳更生

輔導員美束。 

 

伍、部長致詞 

    臺灣更生保護會張董事長、各位董事及監察人、各位貴賓及

同仁大家早安： 



 2 

    首先誠摯歡迎在座的各位接受本部邀請擔任財團法人臺灣更

生保護會第15屆董事及第8屆監察人職務，願意共同參與推動更

生保護工作。很榮幸出席今天聘任典禮。眾所皆知更生人是社會

上的弱勢，感謝各位願意承擔責任，在事業有成時來幫助他們復

歸社會，社會上許多人都很努力做公益，但是在更生保護這一區

塊卻較少人願意來幫助他們。站在法務部立場上，非常感謝各位

的付出，幫更生人很大的忙，讓他們能順利復歸社會，進而回饋

社會。 

    剛剛接待一位日本來訪的教授，他對我國的司法保護辦理成

效非常感佩，教授覺得我們比日本更先進、更落實。這一切多是

仰賴各位支持和投入，以及同仁們的努力。再次感謝各位長期資

助我們的董事及監察人，未來請繼續攜手合作推展更生保護業

務，最後，敬祝各位身體健康、家庭和樂、事業成功！ 

 

陸、頒發聘書 

  (請蔡部長頒發董事及監察人聘書，逐一唱名接受聘書及至一

樓大廳大合照) 

 

柒、主席致詞 

    法務部保護司林督導參事、辜常務監察人、各位董事、各位

監察人、各位顧問及更保團隊大家好。 

    各位董事及監察人都是來自臺灣產官學界菁英，承蒙大家熱

心公益，願意支持協助我們推展更生保護事業，個人感到非常敬

佩，相信接下來的3年裡，本會有各位的指導與建議，會務一定

更能夠與時俱進。 

    本屆董事會依照本會章程第10條規定，我們的常務董事會除
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了本人依規定為當然常務董事外，還需要從董事當中推舉8位擔

任常務董事，我們知道各位董事都非常忙，沒辦法經常出席會

議。因此，在聘任典禮後接著召開董事會，推舉常務董事組成常

務董事會，同時也把會務推展情形向各位董事做簡單的報告，讓

大家瞭解，提出指教。 

    更生保護會提供的服務對象，半數以上是毒品案件，為了協

助毒品施用者復歸社會，有效降低毒品再犯率，2月29日行政院

討論新世代反毒策略行動綱領第三期的政策目標將會聚焦在減少

傷害、防止再犯及穩定復歸等議題，都與更生保護會提供的整合

服務息息相關，如增加租屋補助等多元居住服務、提升雇主僱用

意願及就業穩定、心理諮商、戒癮安置、推動家庭支持與復歸服

務、建立多元問題個案在地服務資源網絡等。本會112年度聘用

60名個案管理師，總計服務6,816位毒品個案，人力比為1：113 

。113年度增聘個案管理師人力至67名，相較於毒防中心目前編

制有7、8百位，雙方的人力比差距懸殊。提供目前僅供內部參考

不對外公開數據資料，我們去年服務毒品個案的再犯率只有

16.4%，而經過毒品危害防制中心開案服務總共是2,320人，去年

一年的再犯率是30.5%，我們只有60位的人力，經由本會輔導的

再犯率相較於毒防中心是有很顯著的差異。 

    今年行政院非常重視我們的防止再犯推進計畫，這個部分黃

宗旻董事也非常的瞭解，因為防止再犯推進計畫始於日本，黃董

事這方面有非常深入的研究，且計畫付諸實施與黃董事當時的倡

議息息相關。如何做好復歸服務面向，毒品占了一半左右，所以

我們也積極向毒防基金爭取我們的人力要從67位提升到162位，

當然要經過行政院同意，如果給我們更多的人力，相信在各位董

事以及監察人的支持指導下，未來再犯率會有更大的下降空間。
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毒防中心的人力比是1比30多；我們是1比113，然而毒品更生人

復歸的服務角色上本會責無旁貸，除了就業、安置、訪查外，我

們還要入監輔導，我們努力爭取相關預算，降低毒品個案管理師

人力比讓服務量能持續擴大，深化服務品質。 

    為強化更生人就業協助，讓更生人獲得「工作保障」、「收入

保障」與「勞動條件保障」，法務部督導臺灣更生保護會推動

「更生事業群」計畫，設置3家「自營更生事業體」，透過與優質

企業合作及由更生保護會辦理自營事業模式，銜接矯正機關自主

監外作業，提供更生人穩定、安全的就業環境及工作保障。另和

16家公司簽約成為「友善廠商更生事業體」，目標是提供穩定、

友善的工作環境，透過陪伴、職訓及輔導，給予更生人歸屬感與

培養就業專長，使其順利復歸社會，降低再犯。 

    今年1月20日在臺中市市政路及龍富路交六廣場集結全省創

業更生人及馨生人優質商品，舉辦理更生 x馨生年貨大街行銷更

生商品，營業總額高達245萬元，再創佳績。透過集結全省各地

更生創業貸款或自行創業之優質商品，讓民眾看到更生努力的成

果，也藉此建立一修復平台，讓社會大眾逐漸改變對更生人的歧

視與偏見。協助其建立信心、穩定生活並融入社區。 

    本會各地會產計有土地115筆，房屋415戶。目前規劃多處亟

待活化運用，包括臺北市中山區錦州街6號危老合建案、臺北市

北投區新民段二小段會產2,699坪開發運用，桃園市桃園區星見

段504地號規劃自營更生事業體打造日照中心，新竹市中雅段

0210-0004地號出租建造並作為全家便利商店使用等。有關會產

開發運用為未來重點工作，本會已規劃具體策進作為詳如會議資

料，請各位董事參閱指教。 

    在此特別感謝幾位董事今年陸續捐贈推動更生保護業務相關
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經費，相信有你們的支持更生保護業務必能更精進。今天蔡董事

明忠出國由蔡佩玲副總代表出席，非常感謝富邦集團蔡董事長在

未加入更保董事前幾年就對本會非常支持，也捐助大筆經費協助

推展更生業務，本會會積極運用這筆款項在更生人復歸上。各位

的捐助善款都會運用在協助更生人復歸上。再次感謝在座各位董

事、監察人長期對我們的支持與參與，讓我們可以更加成長茁

壯，期盼未來能夠繼續提出業務興革的建言，提升本會運作成效

並積極結合社會資源、踴躍捐款，挹注我們更生保護經費。 

    今天特別於會後安排迎新餐敘，感謝您們的支持與付出，也

預告4月9日下午2時30分將召開第2次董事會議暨監察人聯席會

議，請各位董事及監察人預留時間出席，祝福大家身體健康，萬

事如意，謝謝大家。 

 

捌、推舉常務董事 

案    由：請推舉常務董事8人，俾利成立第15屆常務董事會。 

說    明： 

      一、本會章程第十條規定：本會設常務董事會，置常務董

事九人，除臺灣高等檢察署檢察長為當然常務董事

外，餘由董事互推之。 

      二、本會第15屆董事會及第8屆監察人，業奉法務部核聘

臺灣高等檢察署檢察長張斗輝先生等15人擔任董事及

辜儀芳女士等3人擔任監察人，詳如附件名冊，任期

自113年1月1日起至115年12月31日止計3年。 

辦    法：除當然常務董事1人外，擬以不記名投票方式，每位

董事圈選8人，統計後獲得票數最高前8人擔任常務董

事，俾利組成第15屆常務董事會。 
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推選結果：經現場逐一唱票、亮票，票數統計後得票數最高前8

人為吳董事東亮、鍾董事錦季、張董事翔閎、林董事

炳耀、江董事松樺、周董事輝煌、蔡董事明忠、廖董

事學從，由前揭董事當選第15屆常務董事會常務董

事。 

 

玖、會務報告：(詳如會議資料)  

拾、上次董事會及臨時董事會決議事項執行情形報告：(詳如會

議資料)  

 

拾壹、臨時動議 

第 1 案  

案由：會產桃園市桃園區星見段504地號之地上建物(稅籍地址：

桃園市富國路229巷28號旁)拆除案，提請審查。  

說明：依更生保護會財產管理辦法第13條規定辦理。 

決議：照案通過。 

 

拾貳、結語： 

    首先恭喜今天當選的八位常務董事，還有各位董事及監察人

一致繼續支持協助更生保護會。協助更生人復歸是更生保護會最

主要的目的，本會落實防止再犯推進計畫，去年再犯率只有

16.4%。其實更生人在出監後的半年是再犯率最高，兩年內如果

不會再犯，以後未來再犯的風險會大幅度的降低。我們借重各位

董監事的意見，不吝給我們鼓勵、指導和支援，未來會務推動的

方向，也請各位能予以支持。會產活化也是我們今年的工作重

點，包括北投會產，希望能逐步的將會產活化運用，增加租金收
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入，其實都是挹注到更生人身上，相信大家一起努力，一定會做

得很好。 

    另外，在新世代反毒行動策略綱領第三期，行政院林萬億政

務委員主責在未來協助復歸，更生保護會變成是一個主責單位，

毒防中心只是協助，顯見行政院逐漸對更生保護會的重視，再次

感謝各位董監事。未來要做更生人復歸絕不會只有更生保護會，

還有今天在座的勞動部、矯正署，我們目前與矯正署於去年針對

出監的人，每一個人他到哪裡去？接受什麼樣的一個服務？我們

都有盤點。也感謝勞動部協助更生人就業是很重要的一環，再次

麻煩我們所有董事給我們指導、支援，更生保護服務只要更生人

有意願，我們一定會全力協助他。矯正署有四種身份的計畫，一

是向陽計畫是與台塑合作；二是彩虹計畫是針對愛滋；三是科學

實證計畫；四是監外自主作業。另外在各地檢察署也推相關計

畫，如果我們在第一時間就能夠接住這些人，相信再犯率一定會

更低，若能借助在座各位董事、監察人的寶貴經驗，相信一定會

做的更好。  

    另外明年是更生保護會成立80周年，不能等到明年再來規劃

一系列的活動，希望我們的努力讓社會大眾看到、得到社會的支

持與接納，營造社會接納的氛圍是協助更生復歸很重要的一環，

我們也希望藉助各位的努力。蠻多更生人他們要付出比別人更多

的努力，協助他們復歸，我相信我們的社會明天一定會比今天更

好，再次感謝各位常務董事、董事、監察人的與會，雖然農曆春

節已過，還是向大家拜個晚年，祝福大家在新的一年工作順心愉

快，會後餐敘用餐愉快、謝謝大家。   

 

拾參、散會。 


